



SOCIÉTÉ PSYCHANALYTIQUE DE PARIS

Association Reconnue d'Utilité Publique – Décret du 8 août 1997

21 rue Daviel – 75013 Paris Tél. 01 43 29 66 70
Télécopie : 01 48 78 11 60 E-mail : spp@spp.asso.fr Site : www.spp.asso.fr

RAPPORT DU CFSO 2022

C. Saint-Paul Laffont

L'année 2022 a vu un changement de direction du CFSO. Christine Saint-Paul Laffont a succédé à Bernard Bensidoun fin mars 2022.

Il y a actuellement 5 formateurs au CFSO : Bernard Bensidoun, Jean-Baptiste Dethieux, Christine Saint-Paul Laffont à Toulouse, Jean Picard à Bordeaux, ainsi que Ellen Sparer qui permet par sa présence de garantir une certaine exogamie. Nous sommes également très aidés par Jacques Miedzyrzecki, titulaire formateur honoraire et Daniel Metge titulaire sans fonction de formateur. Je les remercie chaleureusement pour leur implication.

La sous-commission du Sud-Ouest s'est réunie 3 fois en 2022. Elle a pu étudier un certain nombre de demandes de candidatures et procéder à 3 admissions. Elle a pu également s'étoffer avec de nouveaux collègues parisiens qui ont accepté de nous rejoindre.

Le CFSO compte au 31 décembre 2022, 17 analystes en formation, auxquels doivent s'ajouter trois cursus suspendus.

En 2022, nous avons eu 3 admissions au cursus ainsi que l'arrivée d'une analyste en formation venue de Paris suite à un déménagement, mais qui après réflexion a finalement choisi de suspendre son cursus pour un an en raison de sa réinstallation et de la lourdeur des trajets. Une candidate ayant fait sa demande l'a retirée après les deux premiers entretiens avec les commissaires.

Par ailleurs, en 2022 nous sommes confrontés à différents problèmes qui nécessitent une réflexion.

- Les très anciens analystes en formation (parfois depuis plus de 30 ans) qui ne participent pas aux activités de formation.
- Des analystes en formation dont le cursus peine à se terminer (plus de 14 ans) malgré une première supervision achevée, un engagement certain et une participation active et pertinente aux séminaires, supervisions. Comment comprendre cet état de fait ?

Des relances ont été faites et ont permis une reprise de contact qui je l'espère, portera ses fruits.

Je tiens à remercier Caroline Kestens pour son aide dans la mise à jour des dossiers ce qui m'a permis de faire le point sur les cursus en cours.

Les activités de formation.

- Les supervisions

En 2022 il y a une supervision collective (B. Bensidoun) à Toulouse, et une supervision collective à Bordeaux (J. Picard) qui ne peut plus accepter de nouveaux cas de supervision. Il y a en revanche très peu de supervisions individuelles en cours, sans doute en raison de la règle d'exogamie, l'individuelle se faisant principalement à Paris pour des raisons d'organisation. Mais ceci est malgré tout à interroger.

Une autre difficulté nous incombe, celle de l'endogamie. Nous sommes un petit groupe, il peut parfois être difficile pour les aef de ne pas croiser son analyste dans les séminaires, ce qui peut parfois limiter leurs activités de formation sur place. La supervision collective telle qu'elle a existé pendant une dizaine d'années, animée par un formateur exogame ne serait-elle pas à nouveau une solution ?

Enfin, la question reste plus préoccupante sur Bordeaux en raison de l'absence de titulaires.

- Les séminaires

8 séminaires : - Premier entretien (B. Bensidoun et C. Saint Paul Laffont)
- Lecture de Freud (B. Bensidoun et D. Metge)
- Actualités du cadre (C. Saint-Paul Laffont et J. Miedzyrzecki)
- Transfert – Contre-transfert (J. Picard)
- Ce que la psychanalyse d'adulte doit à la psychanalyse d'enfants (B. Bensidoun)
- Traumatisme(s) (B. Bensidoun, J. Miedzyrzecki et C. Saint-Paul Laffont)
- En psychosomatique : La pensée de l'Ecole de Paris de Psychosomatique (C. Saint-Paul Laffont et JB Dethieux)
- L'investigation psychosomatique (C. Saint-Paul Laffont, B. Bensidoun, J. Miedzyrzecki) avec la participation de C. Smadja.

Les séminaires se déroulent majoritairement en présence, trois uniquement en visio ce qui permet une participation plus large au-delà de la région.

- Outre les réunions organisées par l'IPP avec les analystes en formation, une réunion spécifique du CFSO s'est tenue en octobre et a présenté un grand intérêt à la fois dans les échanges et dans la convivialité.

Par ailleurs en 2022, le CFSO est confronté à quelques difficultés de fonctionnement, notamment au niveau bancaire qui sont en cours de résolution grâce à l'aide de la SPP. D'autre part la convention précisant les relations entre la SPP, l'IPP et le CFSO, n'ayant pas été renouvelée, il est indispensable qu'une nouvelle convention soit rédigée le plus rapidement possible en tenant compte des besoins actuels du CFSO.

Pour terminer, je tiens à souligner le dynamisme du CFSO, l'admission de 3 nouveaux candidats cette année est plutôt encourageante pour l'avenir, et je remercie chaleureusement mes collègues régionaux pour leur implication.

Je soulignerai également l'importance des liens avec la direction de l'IPP et je remercie Ellen Sparer pour son accueil et son aide précieuse dans la prise de mes fonctions.